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ЗНАКОМЬТЕСЬ: 

АБИТУРИЕНТ-83
По сведениям на 25 ию

ля: в наш институт подали 
заявления 3506 человек, 
среди подавших заявления 
только в Томске 4 комму
ниста, 2508 комсомольцев, 
386 человек имеют трудо
вой стаж около двух лет.

Среди абитуриентов 94 
человека имеют медали и 
дипломы с отличием, 49 
окончили средние специ
альные заведения, а 52 
человека пришли к нам 
после оконча'ния службы в 
армии.

ПОЛЕЗНАЯ

ВСТРЕЧА

29 июля состоялась 
встреча абитуриентов с 
представителями ректо
рата, деканатов, предсе
дателями предметных 
комиссий.

Ректор института
И. П. Чучалин рассказал 
об истории ТПИ, его тра
дициях.

С конкурсной ситуаци
ей, с правилами приема 
в вуз, с порядком сдачи 
экзаменов познакомил 
присутствующих ответст
венный секретарь прием
ной комиссии В. И. Анд
реев.

Председатели предмет
ных комиссий напомнили 
о требованиях к абитури
ентам во время экзаме
нов.

М. МАРИНИНА.

для
ПОСТУПАЮЩИХ
В центрах общественно- 

политической работы об
щежитий были прочитаны 
лекции о внешней и внут
ренней политике СССР, о 
психологии человеческих 
отношений.

Состоялись встречи с 
работниками юстиции.

На многих факультетах 
проведены беседы пред
ставителей кафедр и дека
натов.

Абитуриенты узнали 
много нового об особенно
стях учебы на выбранном 
факультете, о распорядке 
Дня студентов, о славных 
традициях молодежи на
шего института.

Преподаватели ответи
ли на многочисленные воп
росы поступающих.

А. КОВАЛЕВА.

На геологоразведочном факультете состоялось 
первое зачисление абитуриентов, окончивших учи
лища и техникумы с отличием.

НА СНИМКЕ: после зачисления. Декан ГРФ 
С. Л. Шварцев беседует с А. Сизых, В. Кибке, 
II. Антипенко и И. Карпенко.

Фото М. Пасекова.

В ЭТОМ ГОДУ В НАШ  

ИНСТИТУТ БУДЕТ  

ПРИНЯТО 

НА ДНЕВНОЕ 

ОТДЕЛЕНИЕ

-  2700 ЧЕЛОВЕК, 

НА ВЕЧЕРНЕЕ

-  400 ЧЕЛОВЕК,

ЗАОЧНОЕ

-  700 ЧЕЛОВЕК

ЖЕЛАЕМ  
УСПЕХА!

«Быть или не быть?» — этот гамлетовский зоп- 
рос решают сегодня абитуриенты, поступающие в 
вуз. Пусть им помогут крепкие знания, уверенность 
и большое желание.

В ПЕРВЫЕ в нынеш
нем году результаты 

всех вступительных экза
менов у абитуриентов бу
дут обрабатывать элек
тронно - вычислительные 
машины. Изменится и по
рядок приема экзаменов. 
Обо всем этом мы попро
сили рассказать ответст
венного секретаря прием
ной комиссии В. И. Андре
ева.

— К приему вступи
тельных экзаменов таким 
способом, — сказал он,— 
мы готовились еще с про
шлого года. Тогда ЭВМ 
обрабатывали результаты 
экзаменов на ГРФ. Все 
прошло успешно. Теперь 
этот опыт мы распростра
нили »а все факультеты.

— Расскажите, как бу
дут проводиться экзамены.

— Назначены единые 
дни. Экзамены будут про
водиться в две смены, с 
9 и 15 часов, в аудитори
ях главного, восьмого
корпусов и НТВ. Все эк
замены — письмен
ные. Готовы уже билеты, 
которые 'разработали пре
подаватели общих ка
федр нашего института и 
одна из кафедр пединсти
тута.

Абитуриент, придя на 
экзамен, получит посадоч
ный талон с указанием ря

да и места, в соответствии 
с этим талоном — экза
менационный билет, кото
рый состоит из задания и 
талона ответов. Дело аби
туриента — решить эти

Экзамены
ж

ЭВМ
задачи. А уж ЭВМ будут 
обрабатывать результаты.

— Какова роль препо
давателя на таких экзаме
нах?

— В основном контро
лирующая. Преподаватель 
следит за ходом экзамена, 
'в конце сверяет соответст
вие решения задач с про
ставленным ответом.

При такой форме экза
мена преподавателей тре
буется вдвое меньше, чем 
раньше. Например, экза
мен по математике будут

принимать лишь 13 препо
давателей вместо 26.

— В чем эффективность 
проведения экзаменов та
ким способом?

— Главное — повыша
ется объективность оцен
ки, Ведь известно, что на 
устных экзаменах человек 
больше волнуется, чем на 
письменных. К тому же 
неповторяемость вариан
тов, отсутств'ие прямого 
контакта с преподавате
лем способствует выявле
нию достоверных знаний 
поступающих.

— Несколько слов о 
конкурсной ситуации этого 
года...

— В нынешнем году 
абитуриентов больше, чем 
в прошлом. К 1 августа 
1982 года было подано 
3506 заявлений — столь
ко же мы имели в этом 
году за неделю до начала 
экзаменов. Немалую по
мощь нам оказали выезд
ные комиссии, которые 
работают в 19 городах 
нашей страны. Самый 
большой конкурс — на 
ФТФ, АВТФ, ЭФФ.

Завтра у абитуриентов 
очень ответственный день 
— первый экзамен. Мы 
желаем всем поступающим 
успехов!

В. АНТОНОВА.

ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
На профсоюзных собра

ниях были высказаны кон
кретные предложения по 
улучшению трудовой и 
производственной дисцип
лины. Редакция в 41-м но
мере газеты опубликовала 
наиболее часто встречав
шиеся из них и направила 
этот номер в компетент
ные организации. Часть 
ответов уже напечатана. 
Сегодня по поводу неко
торых предложений пуб
ликуем ответ председате
ля профкома А. И. ГАВ
РИЛИНА.

Профком поддерживает 
предложение не занимать
ся общественной работой 
в служебное время. Свои 
заседания он проводит ве
чером. Чтобы освободить 
профоргов и сохранить им 
время для основной рабо
ты, организована безна
личная уплата членских 
взносов.

На предложение при
нять меры по увеличению 
количества семейных пу
тевок сообщаем, что дома 
отдыха «Ключи» и «Бо- 
гашево» в летнее время

отданы для семейного от
дыха, Организовано три 
сезона на базе отдыха 
«Политехник» под Кире
евском. Институт получает 
несколько семейных путе
вок в дома отдыха «Мочи- 
щи» и «Бердокий» Ново
сибирской области. Для 
активистов профсоюзной 
работы бывает около 40 
путевок в южные пансио
наты и дома отдыха.

Организация семейного 
отдыха в нашей стране 
улучшается. Усиленно ве
дутся строительство и ре
конструкция специальных 
пансионатов и домов от
дыха. Есть надежда, что 
в скором будущем мы бу
дем 'иметь больше путе
вок, чем сейчас._________
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НА ПОРОГЕ 
БОЛЬШОЙ ЖНЗНН

РЕПОРТАЖ ИЗ ПРИЕМНОЙ комиссии

В Ы не к нам по
ступаете? Заходи
те, не стесняй

тесь.
Эти слова — первое, 

что я услышала около 
аудитории, где разме
щается приемная комис
сия электрофизического 
факультета. Да, абитури
енты окружены здесь 
особой теплотой, внима
нием.

— Некоторые абиту
риенты теряются в выбо
ре. Мы узнаем об их 
склонностях, объясняем, 
на какую специальность 
лучше поступить, — го
ворит работающий в ко
миссии студент IV курса 
ФТФ В. Теровский.

Из разговора с абиту
риентами.

Д. СОЛОДЯНКИН:
— Я выбрал специаль

ность «информацион
но-измерительная техни
ка». Почему? В школе 
интересовали специаль
ности, связанные с элек
тричеством. И еще — о 
ней очень интересно рас
сказали нам в приемной 
комиссии.

Е. СЕМЕС:
— Когда пришла по

давать документы на
ЭФФ, попала на лекцию 
об открывшейся специ
альности — «физические 
методы и приборы конт
роля качества». И она
так увлекла меня, что не 
осталось сомнений —
буду поступать только 
сюда.

вать и управлять слож
ным механизмом. Необ
ходимо быть сведущим и 
в медицине, и в элек
тронике, и в психологии. 
Прослушав лекцию в при
емной комиссии, убеди
лась — промышленно
медицинская электроника 
— как раз то, что мне 
нужно.

Очевидно, на выбор 
абитуриентов ЭФФ по
влияли не только их соб
ственные увлечения, но 
и рассказ о специально
стях преподавателей фа
культета и студентоЕ-агн- 
та торов.

— Почти каждому 
абитуриенту или группе' 
абитуриентов рассказыва
ем о нашем факультете, 
его истории и специаль
ностях, — вступает в 
разговор ответственный 
секретарь приемной ко
миссии ЭФФ А. Т Ов
чаров. — Обратите вни
мание на планшеты. Они 
иллюстрированы фото- 
I рафиями и довольно 
полно отражают содержа
ние каждой специально
сти. Кроме этого, органи
зуем экскурсии, напри
мер, по новой специаль
ности «Физические мето
ды и приборы контроля 
качества» прошла экс
курсия в НИИ ЭИ. 27— 
29 июля в общежитии на 
Кирова, 2 состоялись дни 
специальностей, где уче
ные, профессора факуль
тета рассказали о своих 
специальностях, кафед
рах.

Е. КАНЦЕДАЛОВА:
— Меня интересует 

связь машины с челове
ком, то, как осуществля
ется контакт с машиной, 

.как человек может созда-

Факультег и вуз сде
лали все возможное, что
бы найти своего студен
та. Сейчас слово за то
бой, абитуриент!
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

Абитуриенты, по
ступающие на ЭЭФ, 
недавно побывали на 
экскурсии в НИИ ВН.

Перед посещением 
института старший 
преподаватель А. Л. 
Робешко рассказал об 
основных направлени
ях научной работь' 
НИИ.

Ребята побывали на 
кафедре техники вы
соких напряжений, в 
учебных лаборатори-

ЗНАКОМСТВО

О ПРОФЕССИЕЙ

ях. В лабораторном 
зале осмотрели гене
ратор импульсного на
пряжения, который 
поразил абитуриентов 
своей масштабностью.

На кафедре ТВН 
ребята заинтересова
лись историями дип
ломных исследований, 
которые выпускники 
факультета оставляют 
в память о проделан
ной ими работе.

Во время экскурсии 
А. Л. Робешко под
робно рассказывал 
абитуриентам о лабо
раторных работах, ко 
торые выполняют сту
денты, о практической 
применимости науч
ных исследований ка
федры, о перспекти
вах выбранной ребята
ми профессии.

Знакомство с НИИ 
ВН позволило 'абиту
риентам больше уз
нать о выбранной про
фессии.

В. СУСЛЯКОВ, 
студент гр. 9590, 
член комитета 
комсомола ЭЭФ.

ОНИ -  С ПОДГОТОВИТЕЛЬНОГО

231 человек закончили в этом году подготовительное отделение.
НА СНИМКАХ: с далекой Кушки приехал учиться в ТПИ Д. Илтизаров; 

выпускник ПО М. Власевский на собеседовании у и. о. декана АЭМФ 
А. Н. Гормакова. Фото М. Пасекова.

ДВОЙНОЙ
ПРАЗДНИК

1 сентября в семье 
Цыденжаповых наступит 
двойной праздник: пере
ступят пороги пуза и шко
лы мать и дочь.

— Мои знакомые уже 
шутят по этому поводу, 
— говорит Дарижаб, — - 
и продолжает, — хотя 
окончила школу в 1973 
году, работала вначале 
на заводе, затем в Том
ском карьероуправлении, 
оставалась мечта — про
должить учебу.

Д. Цыденжапова по
ступила на подготови
тельное отделение ТПИ 
в качестве госстипендиа- 
та по направлению карь
ероуправления. Трудно 
давалась учеба после та
кого большого перерыва: 
нужно было заново вос
станавливать в памяти 
трудные орфографиче
ские правила по русско
му языку, учиться ре
шать сложные задачи по 
физике и математике.

— Особенно тяжело 
давалась физика, — 
вспоминает Дарижаб. — 
И тут мне во многом по
мог сокурсник В. Буй-

лук. Много сделала для 
сплочения нашей группы 
куратор Лидия Сергеевна 
Свирякина, А вообще-то 
трудно выделить какого- 
либо преподавателя: все
читали лекции и вели 
практические занятия ин
тересно, со знанием де
ла, с огоньком.

Д. Цыденжапова сдала 
все экзамены на «хоро
шо» и «отлично» и сей
час зачислена на I курс 
МСФ. Ну, а дочь ее го
товится к ответственному 
периоду в своей жизни 
— ведь она будущая пер
воклассница.

К. ЛАРИНА.

ШАГ К МЕЧТЕ
Эти августовские дни для мно

гих молодых людей станут реша 
ющими — быть или не быть 
студентами, сбудется или нет меч

та об избранной профессии.
Разные пути привели их в при

емные комиссии нашего институ
та.

В я ч е с л а в  к о р о 
л е в , которого вы 
видите на снимке, 

подал документы на ФТФ. 
Решение это не случай
но. За его плечами ве
черняя школа, Ачин
ский политехнический 
техникум, работа на теп
лоэлектроцентрали элек
тромонтером по ремонту 
аппаратуры релейной за
щиты и электроавтомати
ки, где молодому рабоче
му приходилось иметь 
дело с постоянно услож
няющимся оборудовани
ем, требовавшим все но
вых и новых знаний.

Коллектив предприятия 
направил его на учебу 
в ТПИ.

Л ЕОНИД ПАК при
ехал в Томск из 
Наманганской об

ласти. Он поступает на 
специальность «инженер
ная электрофизика».

— Я в 1979 году окон
чил школу, — рассказал 
Леонид, — тогда и впер
вые приехал в ваш го
род. Поступал на МСФ, 
но не хватило балла. По
шел работать токарем на 
Томский завод режущих 
инструментов. А потом 
служба в армии. Там, в

радиотехнических вой
сках, увлекся специаль
ностью, которую выбрал 
теперь. Сейчас готовлюсь 
к экзаменам. Правда, 
это дело нелегкое, мно
гое после школы забы
лось, приходится заново 
наверстывать, но я на
деюсь, что стану сту
дентом.

В ИТАЛИЙ ЕМ- 
ЦОВ из г. Зыря- 
новска Восточно- 

Казахстанской области 
выбрал специальность, 
«геофизические методы 
поисков и разведки мес
торождений полезных 
ископаемых', решил про
должить династию раз
ведчиков недр. Его дед 
и отец были буровиками 
И Виталий после окон
чания школы в 1980 го
ду пошел работать в Зы- 
ряновскую геологораз
ведочную партию. Был 
помощником бурильщи
ка, мерщиком. С топо
графическим отрядом 
обошел всю область — 
и горы, и тайгу.

— Раньше я думал, 
что профессия геолого
разведчика — это лишь 
одна романтика, и уже 
потом понял и почувство
вал на практике, какой 
это нелегкий труд. И 
все-таки, по-моему, луч
ше профессии нет. Если 
я не поступлю, то пойду 
на рабфак, потому что 
твердо решил — буду 
геофизиком, и обяза
тельно добьюсь своего.

А. ОЗУР, 
Фото М. Пасекоза.

Н овая специаль 
ность

Я приехала в госте
приимный город
Томск из Барнаула. 
Колебаний не было — 
об институте знала 
давно и заочно зна
кома с ним по расска
зам друзей. Оконча
тельно же решила по
ступать в ТПИ после 
разговора с братом,

ХОЧУ
СТАТЬ

СТУДЕНТКОЙ

В ы б р а л а  факуль
тет автоматики и вы
числительной техники. 
Математику и физику 
полюбила еще в седь
мом классе. Послед
ние два года регуляр
но посещала факуль
татив по этим предме
там и думаю, что не- 
пдохо подготовилась 
к предстоящим экза
менам. Поступаю со 
средним баллом атте
стата 4,5, не теряю 
надежды выдержать 
два экзамена на «хо
рошо» и «отлично». 
Так хочется остаться 
в успевшем уже по
любиться городе,
влиться в веселый по
ток студенчества.

М. ЯЧМЕНЕВА, 
абитуриентка.

НА ЭФФ ПЕРЕВЕДЕ
НА С ФИЗИКО ТЕХНИ 
ЧЕС.КОГО СПЕЦИАЛЬ 
НОСТЬ: «ФИЗИЧЕ
СКИЕ МЕТОДЫ И ПРИ
БОРЫ КОНТРОЛЯ КА 
ЧЕСТВА».

ОДНИМ из главных 
направлений техническо
го прогресса является 
повышение качества вы
пускаемой продукции и 
снижение материалоемко
сти производства В рет 
шении этой глобальной 
задачи ведущая роль при
надлежит современным 
физическим методам и 
средствам неразрушаю
щих испытаний, позволя
ющим давать объектив
ную оценку качества из
делий.

Современный уровень 
производства требует 
комплексного примене
ния достижений науки о 
неразрушающем контро
ле, поэтому необходимо 
свободно владеть раз
личными методами и 
средствами контроля. 
Подготовка таких специа
листов невозможна баз 
наличия в вузе соответ
ствующей базы. В Том
ском политехническом 
институте такой базой 
является НИИ электрон
ной интроскопии, коллек
тив которого занимается 
разработкой различных 
методов и средств нераз
рушающего контроля.

Студенты, обучающие
ся на специальности 
«физические методы и 
приборы контроля каЧе-

ЭФФ
ства» получают разно
стороннюю подготовку по 
ядерной физике, атомной 
физике, физике твердого 
тела, взаимодействию и 
прохождению различных 
видов излучения через 
вещество, теоретической 
и прикладной механике, 
высшей математике, элек
тротехнике, электронике 
и микроэлектронике.

Большое значение в 
подготовке специалистов 
имеет участие студентов 
в научных исследовани
ях НИИ электронной ин
троскопии. Будущие ин
женеры смогут работать 
на уникальных совре
менных установках» но- 
вейшем электронном обо
рудовании, вычислитель
ной технике, имеющихся 
в институте.

Выпускникам специ
альности предстоит рабо
тать на промышленных 
предприятиях, в конст
рукторских бюро, науч- 
ко-ксследозательских ин
ститутах, где они будут 
специализироваться на 
разработке и производст
ве приборов и установок 
для неразрушающего фи
зического контроля.

Новая, интересная спе
циальность ждет своих 
студентов, энтузиастов 
дефектоскопии и интро
скопии, способных ре
шать одну из важных и 
интересных задач — по
вышение качества про
дукции. .. _
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ни работы жаркие
«Поздравляем коллек

тивы АЭМФ и ГРФ, вы
полнившие плановое за
дание по заготовке кор
мов на 115 процентов!»,
— такой плакат появил
ся в вестибюле главного 
корпуса института. А 
предшествовали этой 
трудовой победе «дни ра
боты жаркие, на бон по
хожие».

В один из таких сол
нечных июльских дней 
мы приехали в лагерь 
косарей, расположенный 
в совхозе «Заря», непо
далеку от деревни Гри
горьевка.

Еще издали виден ло
зунг «Заготовка кормов.
— всенародное дело». 
Рядом — экран, на кото
ром ежедневно отмечает
ся ход выполнения ра
бот. А задание немалое. 
Коллективам двух фа
культетов до 13 июля 
предстоять [заготовить

1209 тонн, зеленой массы, 
из них АЭМФ — 674 
тонны, ГРФ — 535 тонн.

— Надеемся управить
ся в срок, — сказал на
чальник лагеря А. Б. 
Цукублин.— Погода сто
ит хорошая, а главное, 
народ у нас добросовест
ный, белоручек нет. От
лично трудятся В. М. 
Игнатович, Ю. В. Копы
лов, В. В. Носов, и 
бригады у них организо
ванные. Опытными коса
рями зарекомендовали 
себя А. Д. Чесалин, 
В. Ф. Караушев и мно
гие другие сотрудники 
АЭМФ.

Заместитель начальни
ка лагеря А. М. Сазонов 
отметил также ударную 
работу геологоразведчи
ков В. В. Воробьева, 
В. Л. Кокунова, Е. В. 
Гусева, Ю. Н. Лапина.

Между бригадами идет 
социалистическое сорев

нование. Ежедневно пос
ле ужина подводятся ито
ги, и лучшей бригаде 
вручается вымпел.

— В общем, люди ра
ботают с энтузиазмом.— 
продолжил разговор ко
миссар лагеря Р. Ф Бе- 
кишев. — Да и сама 
косьба — занятие нелег
кое, но удивительно при
ятное. Идешь утром по 
росе, воздух чистый, 
свежий, трава сочная, 
хрустит под косой, ло
жится ровными рядами, 
— душа радуется. Неда
ром издавна в народе по
кос считался священным 
делом, и отправляясь па 
него, люди по традиции 
надевали праздничные 
одежды.

Рабочий день в лагере 
начинается в 7 утра и 
заканчивается в 9 вече
ра. Излишне говорить, 
как нужен работникам 
хороший отдых, полно

ценное питание. На поле
вом стане есть радио, те
левизор, подшивки све
жих газет. И, конечно, 
хочется сказать доброе 
слово о поварах — пре
подавателях кафедр ино
странных языков и на
чертательной геометрии и 
графики. Сложно при
шлось им в полевой об
становке: поначалу не
хватало некоторых про
дуктов, маловато было 
крупной посуды, тазов, 
полотенец, но эти друж
ные, старательные, при
ветливые женщины под 
руководством Э. С. Гон
чаровой и К. С. Лаврен- 
ковой и в таких трудных 
условиях вкусно кормили 
косарей, и более того — 
подавали к их столу 
домашний квас, мало
сольные огурцы.

День за днем шла 
упорная работа. Не все 
было гладко — тормози
ла ее темпы нехватка 
машин для вывозки зе
леной массы: подвела ав
токолонна 1975. Дирек
тор совхоза А. М. Кап
лунов и управляющий 
Романовской фермой 
В. А. Мошкин недоста
точно продумали распо
рядок работы своих 
служб. Если институт
ские косари трудились 
до 9 вечера, то совхоз
ная весовая и тракторист, 
убирающий сено — лишь 
до 6 вечера. И тогда по
литехники, не нарушая 
правил безопасности, сде
лали приспособление, 
чтобы сдергивать сено 
самим, без помощи трак
тора. К 7 июля эта смена 
заготовила 623 тонны зе
леной массы, выполнив 
51 процент задания.

Не подкачала и вторая 
смена (начальник лагеря 
Н. Н. Хорсов, комиссар 
Ю. М. Анненков), рабо
тавшая с 8 по 16 июля, 
хотя она и оказалась в 
довольно сложных усло
виях. В лагере находи
лось около 60 человек, 
что почти на треть мень
ше состава первой смены. 
Не хватало транспорта, 
много времени пришлось 
тратить на поиск покосов 
и вывозку травы Одна
ко, несмотря на трудно
сти, смена выполнила 
свои социалистические 
обязательства, оаготовив 
еще 593 тонны -зеленой 
массы. Основное ядро 
коллектива составлять 
сотрудники проблемной 
лаборатории ЭДиП. Их

дружная работа во мно
гом определила успех. 
Хорошо показали себя в 
труде и слушатели под
готовительного отделения 
(староста А. Костиков).

10. М. Анненков ска
зал:

— Весь коллектив 
смены ео главе с брига
дирами ■ Ю. Н. Кумов
ским, А. П. Суржиковым, 
В. Ф. Гордеевым, В. А 
Дельвой, Е. В. Гусевым, 
О. К. Кононовой потру
дился отлично. Свиде
тельство — то, что сред
няя дневная выработка 
на человека составила 
1,2 тонны.

Руководство НИИ 
ядерной физики, к кото
рому был прикреплен 
наш лагерь, приложило 
немало сил, чтобы обес
печить его нормальную 
работу: были оборудова
ны столовая и центр об
щественно - политической 
работы, предоставлены 
необходимое имущество 
и инвентарь, работники 
имели возможность чи
тать свежие газеты, смот
реть телепередачи, свое
временно и в необходи
мом количестве лагерь 
обеспечивался продукта
ми питания.

14 июля в лагере про
шел полигдень, посвя
щенный участию томичей 
в заготовке кормов для 
животноводства. С со
трудниками и студентами 
встретились проректоры 
Ю. П. Похолков и П. Е. 
Богданов, директор НИИ 
ЯФ А. Н. Диденко, зав. 
кафедрой профессор Г. А. 
Сипайлов.

Отлично потрудился на 
«зеленой лштве» коллек
тив УНПК «Кибернети
ка» (руководители В 3. 
Ямпольский, В. Н. Щер
баков, Г. В. Симонов, 
В Г. Ротарь, В. И. Ря- 
шенцев, В. А. Коняш- 
кин), ФТФ А сотрудни
ки УНК «Энергия» сов
местно с коллективами 
ТЭФ и научного управ
ления вместо положен
ных по- плану 1410 тонн 
зеленой массы к 19 июля 
заготовили 1685 тонн, 
первыми з институте вы
полнив задание на 119,5 
процента (руководители 
В. Я. Ушаков, Г. Е. Кур- 
тенков, В. С. Арбит, 
В. В. Лопатин, И. И.

I
женно, не считаясь со 
временем, труди:; юь 

бригады В. М. Муратова 
В. Л: Королькова, Р. Э 
Клейна, II. И. Шерина 
В. В. Потемкина, В. Д 
Козырева, В. П. Кошево 
го, В. И. Рязанова, А. П 
Заблоцкого. Четко рабо
тала бригада обеспече
ния, возглавляемая Б. Б. 
Семкиным. Высокой по
хвалы заслужил труд во
дителей М. Е. Солодов- 
никова, В. Н. Косинско- 
го, тракториста В. Ф. 
Бурыхина. Вкусным и ка
лорийным было питание 
косарей благодаря стара
ниям поваров, руководи
мых Г. М. Колесовой, 
Т. И Редкоус, М. С. Ба
жовой.

На митинге, посвящен
ном окончанию работ, 
секретарь парторганиза
ции совхоза «Заря» Ф. М. 
Мошкин сердечно побла
годарил коллектив за 
большую помощь и вру
чил Почетную грамоту.

А. КУЗНЕЦОВА.

НА СНИМКАХ: руководители лагеря А. Б Цу
кублин, Р. Ф. Бекишев и А. С. Сазонов: бригадир 
поваров К. С. Лавренкова; на лугу идет слаженная 
дружная работа косарей. Фото М. Пасекова.

ПАМЯТНИК
ВОЗДВИГАЕТСЯ

В начале июля этого 
года в село Верховье — 
Холм-Жирковского рай
она Смоленской области 
отправился студенческий 
строительный отряд «По
иск» для завершения 
строительства памятника 
погибшим всинам-сибиря- 
кам и партизанам Смо
ленщины.

В составе отряда 10 
студентов, командир от
ряда Т. Кожахметов, ко
миссар Н. Арбузов (оба 
пятикурсники ЭЭФ). С 
отрядом выехали инжене
ры института И. Т. Ло
зовский и Г. В. Бело- 
шапкин.

Из Верховья пришло 
письмо, в котором сооб
щается о ходе строитель
ных работ: «Уже уложе
но около пятисот кубов 
бетона под фундамент, 
стройотрядовцы делают 
спалубку, начали монтаж 
памятника. Дело тормо
зится проливными дож

дями, которые вывели 
из строя дорогу. Поэтому 
не имели возможности 
подвозить стройматериа
лы, в которых очень нуж
даемся. Дорогу к селу в 
основном построили, но 
три пролета не готовы, и 
в них сидят машины. Ра
бочий ден=> начинается в 
6.30 утра и длится до 11 
вечера. Хлопот множест
во, однако, надеемся 
все сделать в срок».

Памятник должен
встать на центральной 
площади села. Томские 
политехники оборудуют в 
этом селе музей боевой 
славы воинов-сибиряков, 

экспонаты для которого 
изготовлены предприяти
ями города Томска. А 
открытие мемориала при
урочивается к сорокале
тию освобождения Смо
ленской области от фа
шистов.

В. АНДРЕЕВА.

Рапортуют зональные отряды
«ПРОГРЕСС»

В разгаре трудовое ле
то политехников. На 21 
июля отряд ввел в строй 
12 объектов 24 отряда 
работают но бригадному 
подряду. Сэкономлено 
строительных материалов 
на 24 тысячи рублей. 
Отряды ведут большую

агитационно - политиче
скую работу. Прошло 10 
выступлений агитбригад 
перед тружениками села, 
прочитано 7 лекций, вы
пущены 22 стенные газе
ты и 10 бюллетеней 
«Комсомольского про
жектора», в дни отдыха 
бойцы отрядов провели 
22 спортивные встречи.

Особенно хорошо рабо

тают ЛССО «Полином», 
«Каникула», «Механик».

«КО Н ТУ Р »
Выполнен объем ра

бот на 335 тысяч руб
лей. Студенты сдали 8 
объектов, все с хорошим 
и отличным качеством. 
Большая помощь оказа

на сельским жителям — 
отрядами заготовлено 
256 тонн зеленой массы.

«Д Р У Ж Б А »
Бойцы отряда, работа

ющие на строительстве 
нефтехимического комби
ната, освоили 177 тысяч 
рублей. Заложены в за
крома 400 тонн зеленой 
массы. Прочитано 9 лек
ций, рабочим ТНХК дано 
6 концертов.

Я. МУДРИН.

ОБЩЕЖИТИЕ — ТВОИ ДОМ

РЕМОНТ -  
ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ

Так уж принято, что 
если живешь в доме, то 
нужно его ремонтировать. 
И делают это всегда вес
ной или летом, когда ок
но можно распахнуть на
встречу солнцу и ласко
вому ветру — и краска 
быстрее высохнет, и по

белка на стенах будет 
чище и ярче.

По всему студгородку 
студенческие рембригады 
обновляют свои дома. В 
темпах многое зависит от 
бригадира, от его уме
ния организовать работу,

вовремя обеспечить нуж
ным материалом.

В. М. Снетков, сотруд
ник института, бригадир 
рембригады общежития 
по ул. Вершинина, 39-а, 
с самого начала ремонта 
давал всем студентам 
определенное задание на 
день, всегда у рембрига
ды было все нужное для 
работы. И дисциплина 
здесь хорошая. Результа
ты видны уже сейчас. По

подведению итогов с 
МРСУ бригада на 29 
июля заняла первое мес
то в соревновании сту
денческих речбригад.

Хорошими темпами и 
с хорошим качеством 
идет ремонт также в об
щежитиях на улицах 
Вершинина, 37 (бригадир 
рембригады С. Кошка
рев), Пирогова, 18-а 
(бригадир Д. Адилов). 
Вершинина, 48 (бригадир 
А. Колычев).

А. БОГДАНОВА.
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!  ОБОРУДОВАНИЕ 
НАХОДИТ 
ХОЗЯИНА

В результате провер
ки группы народного 
контроля института,

|ка« справедливо указы
валось :в номере от 20 
июня с. г., установлено, 
что на факультете име-

|ется 10 единиц уста
ревшего оборудования.

В настоящее время 
на две из них (машина 
«Аналог» и лазер ЛГИ 
37) готовятся докумен-

|ты в МВ и ССО
РСФСР для списания. 
Две установки переда
ны на МСФ и в НИИ 
ЯФ и сейчас идет

I оформление документа
ции для перевода их на 
баланс указанных под
разделений.

| На факультете еще 
не установлено дорого
стоящее оборудование 

— аналоговая вычис
лительная машина

МПТ-9, ввод которой в 
действие в соответст
вии с разработанным 
планом предусмотрен в 
декабре 1983 года.

Остальные машины 
пока используются в 
учебном процессе, но 
по мере обновления бу
дут сниматься с балан
са.

А. ГОРМАКОВ, 
и. о. декана АЭМФ.

под
КОНТРОЛЕМ
ДЕКАНАТА

1 июня в газете со
общалось, что ряд сту
дентов ТЭФ не сдает в 
библиотеку взятую ли
тературу.

Из деканата нам со
общили, что заместите
ли декана довели до 
сведения кураторов и 
старост групп о всех 
студентах, имеющих за
долженности по НТВ.

При отъезде студен
тов на практику, дека

нат проследил, чтобы 
все студенты подписали 
обходные листы в биб
лиотеке, рассчитавшись 
с долгами.

НАРУШ ИТЕЛИ
НАКАЗАНЫ

На статью «Наруши
телям вольготно», опуб
ликованную 13 июня 
с. г., отвечаем, что со
стояние трудовой дис
циплины в отделе снаб
жения рассмотрено на 
общем собрании 15 ию
ня. Строго предупреж
ден за прогулы рабочий 
склада И. С. Болына- 
нин. Любитель спирт
ного В. С. Топаев уво
лен с работы. Токарь 
отдела главного меха
ника А. Е. Шутов про
ходит лечение в нарко- 
Догиче|ском кабинете.

А. КЛЕМАИТИС, 
председатель комис
сии по предупреж
дению правонаруше

ний АХЧ.

К СЕЗОНУ 
ОТДЫХА

Согласно плану ме- |  
роприятий по подготов- I  
ке оздоровительно- * 
спортивного лагеря 1 
«Политехник» к летне- I  
му сезону отделом I  
снабжения института I  
многое сделано по 
обеспечению его по- |  
стельными принадлеж- I  
костями, хозтоварами, |  
посудой, мебелью, тех- в 
нологическим оборудо- „ 
ваиием. Приобретены I 
лодки, электроплиты, I  
фототовары. Принима- В 
ются все меры по 1 
обеспечению лагеря и 
всеми необходимыми I  
материалами.

Все те материалы, Я 
которых не оказалось в § 
складе к моменту от- |  
крытая лагеря, были I  
здесь в зимнее время, I  
но начальник лагеря I  
И. П. Гук и завхоз и 
В. С. Дуляков не поза- I 
ботились о том, чтобы р 
своевременно их выпи- I  
сать. Отдел снабжения ■ 
не может создавать Ц 
сверхнормативных за- I  
пасов, длительное I  
хранение не позволяют |  
складские помещения. _

И. ИЗМАИЛОВ, 
начальник отдела. |

1

Л е то
НА СНИМКЕ: повар по

левого лагеря НИИ ЯФ, 
Л. Е. Рябчикова.

Фото М. Пасекова.

*

ттсдВЕт за
И з К а з а х с т а н а ,  

с Урала, из разных 
уголков Сибири едет мо
лодежь поступать в наш ин
ститут. Политехнический 
встречает ее как хоро
ший хозяин: уже на вок
зале абитуриентов ждут 
представители института.

В общежитии, которое 
должно стать для них до
мом на полтора-два меся
ца, обязанности хозяина 
принимает на себя аби- 
турсовет.

В общежитии физико- 
техникоз центр общест
венно-политической рабо

ты всегда открыт. На 
столах — подшивки га
зет: члены абитурсовета 
дежурят- здесь поочеред
но.

Силами совета для 
абитуриентов проводятся 
консультации, на кото
рых студенты помогут ре
шить задачу, разъяснят 
непонятный вопрос.

В ЦОПРе общежития 
(политрук Ю. Пав
лов) постоянно прово
дятся л е к ц и и ,  бесе
ды. Очень интересными 
для абитуриентов были 
встречи с представителя
ми кафедр факультета.

РАБОТОЙ
О проблемах атомной 
энергетики рассказал 
абитуриентам директор 
НИИ ЯФ профессор 
А. Н. Диденко.

Абитуриенты, посту
пающие на физико-техни
ческий, смогли с первых 
дней ощутить требова
ния, предъявляемые к 
студенту. В общежитии 
постоянно ведется про
верка санитарного состо
яния комнат, абитуриен
ты убирают коридоры.

Лекции и беседы, про
водимые в ЦОПРе, орга
низуются также с целью

лучше познакомить аби
туриентов с правилами 
проживания в общежи
тии, с жизнью студентов, 
избранного ими вуза. 
Большой интерес, напри
мер, вызвал рассказ о 
научном творчестве сту
дентов ТПИ.

Свободное время аби
туриента не может быть 
оторвано от основной це
ли каждого поступающе
го в институт.' Именно 
поэтому большой инте
рес у ребят вызвала 
экскурсия в институт 
ядерной физики.

Абитурсовет физико- 
техников, который воз
главляет студент С. 
Коньков, признан луч
шим по институту.

А. ВИКТОРОВА.

НАРУШАЮТ
ПОРЯДОК

НЕ ПРЕКРАЩАЕТ ра
боту в летний период 
оперативный отряд ТПИ. 
Во время ежедневных рей
дов по студгородку фикси
руются нарушения правил 
проживания в общежитии. 
А нарушителями, как ни 
странно, являются чаще 
всего абитуриенты. Плохо 
ознакомились с порядком 
студгородка абитуриенты 
Н. Куттыбеков (АВТФ), 
К. Федичкин (ЭЭФ), 
А. Устинов (МСФ), у ко
торых в комнате во время 
проверки парили клубы 
дыма. Особенно увлекают
ся курением геологи —их 
в журнале нарушителей 
больше всего: С. Мантаев, 
О. Плюсников, А. Пин- 
чук, О. Демидов, В. Ки
реев, С. Кривошеев > — 
описок нарушающих эле
ментарный порядок мож
но было бы продолжить. 
Но это еще не все. Мно
гие после напряженного 
дня подготовки к экзаме
нам прогулкам или спор
тивным играм во дворе’ 
предпочитают карточный 
стол. Подобным образом 
проводят время А. Паха
нов, Ши Мин (ЭЭФ), 
А. Алавиневко, В. Грицт- 
енко, А. Мелкомуков 
(ГРФ), Е. Галенко, О. До- 
рошкова, Т. Суханова, 
Н. Ильютик (АЭМФ),

В. Адрашников, О Мака
ренко, Л. Бодяк (МСФ).

На Вершинина, 31 аби
туриенты Л. Ощеиков, 
А. Климовский, М. Кузь
мин организовали пьянку 
— неплохое времяпрепро
вождение для поступаю
щих в (высшее учебное за
ведение!

Поражает также беспеч
ность студентов и абиту
риентов —- ежедневно опе
ративники находят откры
тые комнаты, где без при
смотра оставлены личные 
вещи, музыкальная ап
паратура. Жильцы отсут
ствуют часами — хоть 
все выноси.

Чтобы предупредить 
кражи, комитет ВЛКСМ 
регулярно посылает в де
канаты докладные с точ
ными номерами комнат и 
фамилиями беспечных 
жильцов. Но ответ о при
нятых мерах получен 
только пока с машино
строительного факультета. 
Здесь проведено заседа
ние комиссии по профи
лактике правонарушений.

Деканатам и обществен
ным организациям нужно 
серьезнее заняться (Воспи
тательной работой с аби
туриентами, чтобы они 
знали и соблюдали прави
ла студенческого общежи
тия.

Г. ГРИГОРЬЕВА.

ЧЕМ ОБЕРНЕТСЯ 
БЕСПЕЧНОСТЬ

В течение пяти месяцев 
этого года из общежитий 
и учебных корпусов вузов 
нашего города совершен 
ряд краж личного имуще
ства студентов, в том чис
ле в общежитиях ТПИ—4 
кражи. Анализ уголовных 
дел убедительно показыва
ет, что основными причи
нами, способствующими 
совершению краж, явля
ются халатное отношение 
к своим вещам их вла
дельцев, а также бескон
трольность на вахте обще
житий.

Так, например, 26 фев
раля нынешнего года, 
пользуясь отсутствием де
журного, в общежитие по 
Кирова, 56-6 беспрепятст
венно прошли посторон
ние люди и похитили цен
ные вещи в комнате 214, 
а 19 апреля была соверше
на кража в комнате 238.

Из комнаты 237 по пР- 
Кирова, 2 у Подшивало- 
вой похищено 60 рублей. 
Не установленный пока 
следствием гражданин за
шел в комнату, поговорил 
с подругой пострадавшей 
и в эго время обследовал 
карманы. Захватив деньги, 
сразу скрылся.

Нередко кражи совер
шают студенты, которые 
отчислены по тем или 
иным причинам из инсти
тута, но вопреки правилам 
продолжают жить в обще
житии.

В учебных корпусах 
ТПИ за пять месяцев это
го года совершено тоже 4 
кражи. Так, из второго 
учебного корпуса у сту
дента Косача был похи
щен кожаный плащ, кото
рый он бросил на окне в 
аудитории. Студентка Куз
нецова оставила меховую 
шапку и портфель «дипло
мат» без ирисмотра в 
аудитории № 112 восьмо
го учебного корпуса. Вещи

были похищены.
Охрана личного имуще

ства граждан гарантирует
ся законом. Статья 144 
УК РСФСР предусматри
вает уголовную ответст
венность за похищение 
личного имущества граж
дан. Ответственность эта 
значительная. Так, впер
вые совершившему кражу 
может быть назначено на
казание в виде лишения 
свободы на срок до двух 
лет. Кража, совершенная 
повторно пли по предвари
тельному сговору группой 
лиц, либо причинившая 
значительный ущерб по
терпевшему, — наказыва
ется лишением свободы до 
пяти лет или исправитель
ными работами от одного 
года до двух лет, иногда с 
конфискацией имущества.

Сейчас действует новая 
норма уголовного кодекса 
РСФСР. За кражу с про
никновением в квартиру 
преступник лишается сво
боды на арок от двух до 
семи лет, порой с конфис
кацией имущества. А кра
жа, совершенная особо 
опасным рецидивистом, 
наказывается лишением! 
свободы на срок от четы
рех до десята лет с кон
фискацией имущества.

Закон достаточно суро
во наказывает тех, кто 
решил обогатиться за чу
жой счет.

Однако приведенные 
примеры свидетельствуют 
о ротозействе, которое не
медленно используется не
честными людьми. Следо
вательно, нужно устра
нить все условия и причи
ны, способствующие со
вершению краж.

С. МЕЛЬНИКОВА, 
адвокат.
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